
電子報 三 第一屆冬季青年奧運- 

1
st
 Youth Winter Olympic Games 2012 Innsbruck 

96305069 馬振傑 

這個活動是延續 2010第一屆青年奧運後的冬季青年奧運。因此在歷史上也可算

是第一屆，別具意義。由於自己對運動的熱愛，以及曾做過台北聽奧志工感覺很

好，因此決定申請。整個簡單的時間表如下: 

 2011/07: 從 UIBK 助教轉寄的信中提到 Innsbruck 將在 2012舉辦第一屆的

青年冬季奧運(2010第一屆青年奧運在新加坡舉辦)。 

 2011/08:確定申請上，開始填工作的志願 

 2011/10:工作分配確定，很幸運的成為了中華隊的隨隊志工。 

 2011/11-2011/12:兩次的訓練，但實際的資訊還沒有很多，主要是建立團隊

中大家彼此的共同目標及創造良好的氣氛。 

 2012/1:收到詳細的手冊，內有許多大會資訊。 

 2012/1/11-1/23 值勤 

 

工作描述: 

這次大會志工分成很多部門，像是物流，醫療，翻譯，安檢及文化教育等。而我

隸屬於 National Organization Service，是主辦單位跟各國家對接觸的窗口。

我的職位是 Team Assistant。 

工作的內容基本上就是把我交給領隊，領隊需要我做什麼我就要去完成。同時亦

有代表領隊出席會議或拿取資料等權利，簡單的說就是主辦單位派給個國家隊的

隨隊人員(又有點像隊輔)，工作內容可能會跨領域，甚至他們的食衣住行育樂等。

同時工作的時間也比別的單位長，從他們抵達到離開那天都是我們要負責的。 

 

像從一開始幫他們 check-in、介紹環境、帶他們搭車、找餐廳等生活起居必備

的資訊外。也要陪同領隊開會，協助並叮嚀領隊該注意的事項。 

 

開幕及比賽前，須帶他們熟悉比賽場地並找到練習的時間表。以及領取自己的設

備(會有物流志工從機場統一送到會場的倉庫)。 

 

叮嚀他們參加大會設計的交流活動，

以及協助開閉幕進場及繞場的流

程。 

 

總心得: 



因為是青年奧運，所以這次的主

題不但是比賽，更是希望各國的

青少年有交流互動的機會，所以

他們要求各國都必須完整的參

與整個活動，不得提早離開或晚

到達。甚至比賽項目也會有國際

混搭隊伍，促進大家的友誼。也

因為這樣，他們也非常歡迎及需

要各國的志工，此外大會特別設

有文化教育的攤位，請奧地利當

地中小學生以攤位的方式輪流

介紹每個參賽國的國家背景介紹，設計遊戲讓青少年更有世界觀。台灣的攤位有

擺一天，我進去參觀並檢查了一下，大體上都對。但地圖上剛好漏掉基隆，且他

們介紹一種台灣很流行的遊戲，我聽都沒聽過，念起來也不是中文跟台語，推測

他們找錯資料了。我回家上網發現他們介紹的遊戲是一種阿拉伯人玩的遊戲。 

因為我是逛他們攤位的第一位台灣人所以他們很興奮，也願意跟我交流，我也主

動幫現場幾個小孩寫中文名字。他們的英文程度不錯，講得不快但發音結構都很

好，他們說國中後一個星期也只上 3-5小時的英文而已，居然就有這樣的程度，

個人覺得滿神奇的，因為台灣的上課時數也沒比人家少多少。 

 

而對志工的福利部分，褒貶都

有，我個人是認為非常好，因

為交通跟看比賽都是免費，每

天也都附有一餐自助餐，且各

場館都有志工休息室，內有點

心水果跟飲料，此外還有個專

們給志工休息及交流的中心，

並安排免類的觀光旅遊活動。

此外身上的工作制服質感跟

設計感也都不差。但有許多做

過新加坡志青年奧運志工的

人則認為福利不如上次，因為

不含住宿且一天只有一餐。然而我覺得這都不是重點，重點是在吃飯的時候會有

機會跟來自世界各地的人交流互動，是個很難得的體驗，即使我們已經在歐洲當

交換學生了。此外大會周邊友都會舉辦演唱會，贊助商也會辦自己的 party 跟發

法紀念品。因此整個城市在這段期間是非常熱鬧的，人多但不覺得雜亂，看著身

著各國代表隊服的選手走在路上，就好像在參觀世博一樣，簡而言之這段期間的

氣氛非常好，因此當奧運結束後一個禮拜，我個人還會感到有點冷清跟寂寞。 



 

最後一點是我也覺得東西方看待體育真的不

一樣，因為我跟著中華隊短道滑冰的隊伍整

個奧運期間，發現亞洲的選手姿勢跟成績都

有職業成人水準我覺得東方練體育的都是當

職業，西方是當嗜好，所以東方的動作都很

好看。此外我覺得練體育也能增長國際視野，

像各國選手特別是亞洲外的選手都會且需要

跟其他選手互動，因此英文能力不會太差。

相對地這些教練的英文可能都比他們本國平

均英文程度更好，因為他們更需要溝通，譬

如跟裁判及委員會討論及開會。像短道滑冰

的日本教練的英文就比我還好，所以重點是，

我覺得很多亞洲國家對運動的刻板觀念跟價

值觀真的要改，多多鼓勵學生或小孩練體育，不要當職業，而是把他一種休閒嗜

好又能健身的才藝來看待。如最近最火紅的林書豪就是一個最好的例子。此外體

育場上好的表現也會打開國家的知名度。 

 


